

El Liberal

El Liberal

A SUS ABONADOS

Nuestros suscriptores gozarán desde hoy de las siguientes ventajas:

Podrán obtener por el precio de TRES REALES cada tomo, las siguientes obras—pasando a recogerlas de la Librería de Rotger, calle de Palacio número 4—mediante la presentación del recibo de suscripción a EL LIBERAL de la mensualidad corriente.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA (dos tomos) por Cervantes.

¡LA GUERRA! FILIPINAS Y ¡LA GUERRA! CUBA, por Ricardo Baraguete.

IVÁN EL IMBECIL, NOVELAS CORTAS, EL PODER DE LAS TINIEBLAS Y MI CONFESSION, del Conde León Tolstoy.

EL ALMA ENCANTADORA DE PARIS, por E. Gómez Carrillo.

PARAÍSO E INFIERNO, LAS HIJAS DE LA DUQUESA, EL SECRETO DE UN BANDIDO Y EL ERMITAÑO, por Carolina Invernizio.

MANON LESCAUT, por El Abate Prévost.

LA DAMA DE LAS CAMELIAS, por Alejandro Dumas.

CANCIONES POPULARES ESPAÑOLAS recogidas por Rafael Guerrero.

LOS DRAMAS DE PARIS, por Ponsou du Terrail.

MÁS ALLÁ DEL MISTERIO, EN BUSCA DE FELICIDAD, LUCHAR EN VANO, A SANGRE Y FUEGO, EL DILUVIO, ¿QUO VADIS? Y LOS CRUZADOS, por Enrique Sienkiewicz.

REN-HUR, por Lewis Wallace.

CINCO AÑOS DE MI VIDA, por A. Dreyfus.

HISTORIA DE UN MUERTO por Francisco Calcagno.

SOR FLORENTINA, por los Hermanos Goncourt.

EL ÚLTIMO PATRIOTA Y MARIQUITA DE LEÓN, por José Nogales.

MARIA (Novela americana) por I. Isaacs.

UN MATRIMONIO DEL GRAN MUNDO, por O. Feuillet.

EL GALLO DE SÓCRATES, por Leopoldo Alas (Clarín).

NUESTRA SEÑORA DE PARIS, LOS TRABAJADORES DEL MAR Y NOVENTA Y TRES, por Victor Hugo.

EL NABAB, TARTARÍN DE TARASCÓN, JACK Y FROMONT Y RISLER, por Alfonso Daudet.

EL TRIUNFO DE LA MUERTE, EL PLACER, EL INOCENTE Y EL FUEGO, por Gabriel D'Annunzio.

PORTAS DEL NUEVO MUNDO, Antología, de los más ilustrados poetas.

Además podrán obtener nuestros suscriptores una hermosa oleografía de gran tamaño, tirada a diez y seis colores representando el retrato de S. S. Pio X, con una peseta de rebaja. Más adelante iremos detallando otras ventajas que ofrecemos a los abonados a EL LIBERAL.

Círculo Liberal

El «Comité Municipal» invita a todos los correligionarios que siendo mayores de 25 años no figuren en el Censo electoral, a que provistos de los datos necesarios para que se pida su inclusión pasen por este Círculo, donde todos los días, de seis a ocho de la noche, hallarán una Comisión dispuesta a preparar las correspondientes inclusiones, como también las exclusiones necesarias.

El próximo domingo tendrá lugar en este Círculo la quinta de las conferencias públicas, de vulgarización científica, disertando el ilustrado profesor D. Bartolomé Terrada, sobre el tema: MAQUINAS DE VAPOR.

Artículos de primera necesidad

Fué la nota culminante de la sesión del Ayuntamiento de anoche. Todas las fracciones de la Corporación se habían preocupado hondamente de la extensión de esta enfermedad y de la gravedad que encierra para la población balear y especialmente para Palma.

El alza de los trigos y arroces a la par que el de la carne, obedece a un movimiento general del mundo comerciante, lo cual hace que los medios conducentes a que sea real la baja, son sumamente difíciles de poner en práctica hoy.

El Ayuntamiento ya en otras ocasiones había estudiado el asunto. En efecto, en 22 de Abril de 1902 se propuso se sirviera acordar que se elevara sentido ruego a los señores senadores y diputados de Baleares, para que pidieran al Gobierno suspensión temporalmente los derechos de aduanas para los ganados destinados al consumo y al cruce de razas, y que se redujeran en un 50 por 100 cuando menos, las tarifas de transportes terrestres y marítimos.

El día anterior, el telegrafo comunicó que el Gobierno presentaba al Congreso un proyecto de ley en este sentido, por lo que el Ayuntamiento suspendió todo acuerdo.

Anoche el señor Font y Monteros repitió la proposición que fué aprobada y se telegrafió al Gobierno el acuerdo de elevar al mismo una exposición en dicho sentido.

Si el Ayuntamiento no logra del Gobierno la rebaja de aranceles y transportes, debe estudiar los medios de fomentar y multiplicar los pequeños establecimientos de consumo y producción, mejorando así cooperativamente las condiciones económicas de las clases obreras y haciendo desaparecer por todos los medios legales las asociaciones mutuas que no llevan mas norma que el monopolio de su artículo.

Jueves de El Liberal

Estudio de color

... Todo calla. La vida parece haberse detenido en los umbrales de la biblioteca monacal sin atreverse a traspasarlos.

Abrazada a los muros, como hiedra al tronco, la vieja estantería extiende sus miembros, tallados en otra edad por la mano paciente de un monje artífice. La madera de roble se retuerce en columnas salomónicas, se oculta, se destaca, formando aquí hoja de vid pompósa, cruzada por final red de nervios, allá cabeza de angelón mofletado más lejos granado racimo, paloma con las alas desmayadas, manejo es espigas... con primores de forma velados, casi ahogados por el matiz uniforme de la primera materia.

En la esculpida cuna la ciencia de los siglos duerme y descansa. Flotan a veces en el aire helado nubecillas de polvo: son las ideas, que, fatigadas de su largo encierro, se escapan de los libros en busca de un cerebro. La idea es inmortal, siempre madre, y ansia engendrar en corazones caldeados: por eso en el silencio de las bibliotecas se escuchaban a toda hora rumores misteriosos. Los sabios, que estudian la letra, pasan sin comprender su sentido. Los poetas, que viven del espíritu, saben lo que quiere decir las vocecillas tenues, saben que son gemidos de algo que clama por la vida, de algo que no puede resignarse a morir sin crear.

La imagen austera del Santo Fundador bendice el recinto. Está pintada con verdad cruel. El sayal pardo y ri-

gido apenas se destaca del fondo obscuro; los pliegos caen sin vida, y la ausencia de curvas permite adivinar bajo ellos el cuerpo macerado. Sumido en la capucha, aparece un rostro livido cruzado por cien surcos que cuentan penitencias semi-bárbaras. Los ojos hundidos se elevan al cielo: los labios exangues dibujan una sonrisa pálida, como rosa nacida en otoño. Una mano sostiene el cayado y la otra bendice a la grey invisible. La bendición del monje flota eternamente en los aires, y parece como sello de paz, pronto a cerrar los labios de todo el que intenta profanar el gran silencio con palabras de vida de alegría ó de amores.

Los sitaliaes, pegados a los muros, meditan.

Sobre la mesa, las páginas amarillentas de un libro abierto rompen la monotonía del color con una mancha clara. Es un códice antiguo; letras góticas rojas y negras describen sobre el crujiente pergamino penas y tormentos de la legislación bárbara. Parece que está escrito a sangre y fuego.

Entonces, en el mundo reinaba el estio. Fuera de allí, la luz se recreaba dorando mieses, y pintando corolas de claveles con leche y con sangre; y de los corales sangrientos ó immaculadas salían aromas, que emborrachaban a las muchachas adolescentes haciéndoles soñar amor; y en las frondosidades de la viña, el pámpano y la hoja formaban todo fresco al racimo color de ámbar ó color carne; y los pájaros se desgajaban al amanecer, y al caer tarde las chicharras no se cansaban nunca de entonar su desentonada sinfonía.

Y he aquí que una ráfaga de viento entreabrió una ventana de la biblioteca silenciosa: un rayo de sol aprovechó la brecha y se colocó de rondón en las profundidades y negruras de la severa estancia, y el polvillo de la idea revoloteó borracho de gozo en la línea de oro, y saliendo por las rendijas de la ventana, emprendió su carrera mundo adelante.

Y el rayo del sol se posó en las columnas salomónicas, y los fustes retorcidos se tornaron de oro; recorrió los viejos volúmenes y pudieron leerse sus títulos sabios; al fin cansando de correrías, detúvose en el retrato del Santo Fundador y le dió un beso en los labios. El rostro livido se animó un instante... Y la sonrisa de sus labios exangues no parecía pálida rosa de otoño, sino roja amapola de primavera.

Envalentonado por sus hazañas, gritó al aire: ¡Entra, entra! El aire abrió de par en par las ventanas, y entró llevando cortejo brillante de ruidos y aromas: en su carrera loca desligaba las flores de los rosales que vestían por fuera las tapias del convento, y arremolinando millares de pétalos llevólos en vilo y los dejó caer sobre las páginas del códice... Y ya no parecieron escritas con fuego y con sangre, ¡porque el sonreír de la vida había pasado sobre ellas vistiéndolas de flores!

G. M.

Zig-zag

El Emperador

Nicolás II, emperador de todas las Rusias, está triste. Así lo afirma la prensa inglesa. Lo cual quiere decir, dado el origen de la noticia, que el emperador está alegre, muy alegre. Pero en fin, supongamos que se halla triste. La situación no es para menos. Allí, en San Petersburgo, el soberano de la nación inmensa y temida pasea su imagen lánguida por los salones de su gran palacio de invierno. «Los personajes de la corte que han visto hace poco al emperador—cuentan los despachos—aseguran que la tristeza se refleja en su rostro visiblemente.» El telegrama no dice más. ¿Y para qué? Sus cuatro frases bastan. Ellas sugieren un estado de ánimo doloroso, en fluctuación entre mil incertidumbres. Yo me imagino la vida de ese soberano en este trance peligroso para su imperio y quién sabe si para su dinastía también. Me la imagino en sus horas de soledad, cuando el buen emperador vaya y venga por las grandes salas mudas, en el silencio de las alfombras.

Este buen amo, dueño y señor de vidas y haciendas de millares de hombres, no ha tenido grandes alegrías.

Sus desgracias de familia y sus preocupaciones de emperador han dejado en su semblante, en el mirar de sus ojos reflejado en mil ilustraciones, yo no sé que melancolía de un desengaño irremediable y prematuro. Nicolás II no quería la guerra que acaba de estallar. Contra los partidarios de ella luchó hasta los últimos momentos. Al cabo no ha tenido más remedio que aceptar lo que la política imponía. Ya estamos en guerra.

En el instante crítico el emperador se ha encontrado sólo, en esa soledad horrible que produce no tanto el divorcio con la opinión ajena como el convencimiento de encarnar ante el mundo la representación de una política injusta. Por falta de tiempo ó de circunstancias favorables, ó tal vez de energías, Nicolás II no ha conseguido iniciar en su apoyo una corriente popular poderosa a contrarrestar el influjo de las clases privilegiadas rusas, empeñadas en mantener contra viento y marea, y en perjuicio de millares de hombres, prerrogativas imperiales. El pueblo, la Rusia inmensa, adora al emperador porque es bueno, porque es pacífico, porque no quiere ejercer sus facultades omnímodas de dueño y señor. Pero la clase media rusa, población más escasa pero, sin duda, la que más valimiento tiene en el pueblo, porque vive en contacto con él, no perdona al emperador el no intentar la revolución «pacífica» de Rusia; el no «renunciar» a prerrogativas que en manos de los soberanos futuros pueden trocarse nuevamente en tiranías odiosas.

Y mucho más tratándose de esta guerra de hoy. Dígame lo que se quiera, lucha entre rusos y japoneses no es resultado de un antagonismo de razas. Es en el fondo una lucha mercantil, choque inevitable en la expansión de dos pueblos poderosos. Y los pueblos, que no están constituidos únicamente por los agitistas de la banca, miran, cada día con más indiferencia, estas luchas en que el interés mercantil ha sustituido a los ideales de religión, de cultura, de raza a los cuales se sacrificaron en otros tiempos generaciones. El día que la cultura se universalice, cuando cada cual encuentre en todos los pueblos las mismas libertades y medios de vida, el concepto de patria, en lo que tiene de exclusivista y odioso, desaparecerá fatalmente.

M. SARMIENTO.

A un amigo

Por el mundo despreciado, sin familia y sin fortuna, uniste tu suerte a una mujer de infame pasado. siendo rico y poderoso con el brillo de tu fama, quizás de una noble dama hubieras sido el esposo.

Mas comprendo, no te asombre, que naufragó de la vida a la que fué tu querida hoy le hayas dado tu nombre;

Que si por tierra el paseante encuentra una tabla rota, con la punta de la bota se la quita de delante.

Mas, si luego abandonado, en el mar profundo y fiero encuentra el mismo madero morirá a él abrazado.

FERNANDO POU MORENO.

La Crítica

Aque! la esfera de cristal, que puso el destino en mis manos, y que acerqué imprudente a tu mejilla para ver sus encantos; me enseñó una verdad amarga y triste que jamás he olvidado: que no resiste nada el torpe empeño de ser analizado.

¿Me sugirió el infierno aquella idea que he maldecido tanto? no lo sé, no lo sé; que hay pensamientos que duele el evocarlos. Cuando vi la ilusión desvanecida como fantasma sano, maldije del cristal que aleva puso el destino en mis manos.

D. A.

JUEVES DE EL LIBERAL.

EL TERRITORIO AMBICIONADO

La Corea

El país y sus habitantes

La Península coreana está siendo el punto de mira en el que, en los momentos actuales, se halla fija la atención del mundo entero.

Destinada a ser el teatro de la sangrienta lucha empeñada entre dos grandes potencias, y por decirlo así el premio que ha de ganar el vencedor de ese colosal torneo, el país de la calma matinal, como poéticamente se llama en lengua coreana, debe mirarse con un poco de piedad, puesto que la mayoría de su pasado se halla envuelta en las sombras del misterio y su porvenir depende del resultado de la lucha.

La Corea, por su misma situación geográfica, aun haciendo caso omiso de la fertilidad de su suelo y de las riquezas de su subsuelo, parece hallarse con denada a ser un territorio en litigio, ofrecido en todos tiempos a la discusión de las potencias.

El día en que se agravaron los primeros síntomas del desmembramiento de China y en que el virreinato de la Mandchuria vació bajo los asaltos del extranjero pueblo coreano, aislado en su montañosa península, no pudo menos de darse cuenta del peligro que su independencia corria. El empuje lento pero continuo, que las masas rusas operaban cada año a través de la Siberia y después por la Mandchuria hacia la frontera coreana completamente desprovista de defensas, era bastante significativo.

La política que ha seguido Rusia en sus últimos quince años en el Extremo Oriente basta para demostrar la paciencia con que ha ido desarrollando su obra de ambición. La creación del puerto de Vladivostok, que cada año queda bloqueado por los hielos, no habiendo llenado el objeto para que fué construido, dió a los rusos la ocasión propicia para establecerse más al Sur, y a fuerza de millones construyeron las dos fortalezas marítimas de Puerto Arturo y Dalny.

Pero también ahí el clima y la situación geográfica de ambos puertos no satisficé a los rusos.

Por eso en la mente de los diplomáticos del imperio moscovita nació la idea de avanzar hasta la punta de la península coreana, cuya frontera había ya atravesado el ferrocarril trascontinental, y continuar éste hasta Massampé, que es un puerto magnífico, sumamente abrigado y desprovisto de hielos en invierno.

Ese puerto es la llave de la Corea, deduciéndose, por lo tanto, que la Corea es la llave del continente asiático. De ahí, pues, la lucha que por su posesión han entablado tan violentamente japoneses y rusos.

Mucho tiempo fué la Corea una provincia china, no obstante lo cual el pueblo coreano difiere mucho de los habitantes del Celeste Imperio.

En Corea existen dos razas completamente distintas: una de ellas, la más común, tiene en su fisonomía y en su conjunto todos los rasgos, todos los caracteres de la raza mongólica; nariz chata y con grandes aberturas, ojos oblicuos, pómulos salientes, piel amarilla y barba rala. El otro tipo, por el contrario, tiene mucha de la conformación europea; tanto en el corte de cara como en los ojos, en el color pálido de la piel y en la abundancia de barba.

Este tipo, más bien caucásico, es considerado por los coreanos como la marca innegable de un origen aristocrático.

La lengua coreana se diferencia también en mucho del chino, del japonés y de los demás idiomas limitrofes.

Su vocabulario es el que constituye, por decirlo así, la lengua del pueblo, mientras que el idioma chino es la lengua oficial para los estudios, la diplomacia y las clases superiores. Estas gozan de privilegios grandes, y la nobleza coreana se separa de las categorías inferiores del pueblo con una barrera casi igual a la de las castas en la India. El traje, la lengua, las costumbres y hasta la escritura, aislan al señor del siervo.

Los trajes son de hilo, de algodón ó de seda, según el rango de la persona, no teniendo el derecho de escoger ni

ALMACENES SAN JOSE

GRANDES NOVEDADES

Brondo, esquina Borne, Teléfono 135 Sucursal: Platería, esquina Siete Esquinas, Teléfono 136

Nueva sección de pañería para Caballero á precios sin competencia.
Camisería.—Corbatería.
Paraguas.—Pañolería.
Novedades para Señora y Caballero.
Géneros de punto.—ALFOMBRAS.—Yutes.

Pañería.—Paraguas.
Novedades para Señora.
Pañolería.—Lencería.
Cubrecamas.—Yutes.
Géneros de punto
Tapetes.—Alfombras.

Depósitos de mantas de lana á precios de fábrica.
La casa que vende más barato.

Compañía de Motores Niel

SOCIEDAD ANONIMA DOMICILIADA EN PARIS

Motores á Gas Pobre

Motores á Gas Ordinario

Motores á Petróleo

Motores á Alcohol

La invención Francesa de los motores NIEL ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su economía en el coste, economía en el funcionamiento y su fácil manejo. Además de su gran rendimiento superior al de los sistemas conocidos hasta el día no producen ruido ni trepidación.

Informes y presupuestos gratis.

Agente exclusivo en Mallorca JUAN A. LOPEZ—Carmen 18, 1.—Palma.

NOTA. El Agente en esta Isla cuenta siempre con personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

la calidad ni el color. Cada funcionario tiene su color obligatorio y su distintivo, según su grado. El pueblo tiene que vestir de blanco.

El papel tiene una gran aplicación en Corea. Su empleo es universal y de los más variados, pues con él se fabrican sombreros, paraguas, sacos, capas y hasta puertas. Se fabrica con algodón, y tiene la misma resistencia que la tela.

Es la Corea un país eminentemente agrícola, siendo la cultura del arroz, la de plantas textiles, la del moral y la del tabaco, las que ocupan á la mayoría del pueblo.

En las entrañas de su suelo hay grandes criaderos de plata, cobre y hierro, que es lo que constituye la principal exportación del país. También se exportan en gran cantidad unas raíces llamadas *ginseng*, á quienes la farmacopea oriental atribuye cualidades maravillosas y que se venden á peso de oro.

De este modo vivía tranquilo este país, poblado por ocho ó diez millones de habitantes que se contentaban con existir, desprovistos de toda ambición y sólo con lo que les producía su suelo.

Por eso, sin duda, hace ya mucho tiempo el Japon alimenta el deseo de colonizar la península coreana. Los japoneses la invadieron diferentes veces arrancándola al feudo chino, que veinte años después volvió á hacerla tributaria suya.

Durante este tiempo los coreanos han vivido en agitación perpetua. En 1894, cuando la última guerra chino-japonesa, hicieron su aparición en Corea una porción de Sociedades secretas que desempeñaron un gran papel en la península. La secta que se llama los *Tong-Haks* tomó por sí sola una porción de focos de insurrección en la mayoría de las provincias del Sur, y tomando por pretexto la religión, consiguió poner en armas á 25 ó 30.000 hombres, que predicaban el odio y la expulsión de los extranjeros.

El Gobierno de Seul pidió protección al de China, y éste envió tropas para restablecer el orden. El Japon vió en esto un motivo para enviar también allí tropas de desembarco, y esto agravó el conflicto, declarándose la guerra, que tuvo fin con el tratado de Simonsaki.

El ejército coreano se parece mucho al de China, tanto por su organización como por su disciplina, armamento y hasta por su traje, teniendo fama de ser muy valeroso.

El emperador de Corea, retraído siempre en su palacio de Seul, sólo se preocupa de seguir los consejos de su señor feudal, sin comprometer, por eso sus intereses comerciales. Ahora bien; como Rusia y Japon son sus mejores clientes, de ahí que escuche los consejos del Mikado, sin querer disgustar al Gobierno ruso.

En ese mismo palacio, vió asesinar á la emperatriz Taon-Lang-Dao, y él mismo se vió obligado á buscar refugio en la Legación de Rusia en Seul. Ha presenciado la invasión de su territorio por 22.000 japoneses por una parte, y la de los rusos por otra.

Ha visto á los americanos vender á los japoneses la línea férrea de Seul á Chemulpo, haciéndose dueños de los transportes del Imperio, y por último, se ha visto obligado á abrir libremente sus puertos cerrados hasta entonces al comercio extranjero, todo esto con la mayor indiferencia, encerrado como

hemos dicho en su palacio de Seul, rodeado de una vieja muralla simbólica de 10 kilómetros de circunferencia por dos metros de espesor, y en medio de su corte de mandarines y altos dignatarios, esperando pacientemente que el triunfo le haga vasallo de los japoneses ó de los rusos.

El coreano, por lo general, es un tipo arrogante, mientras que la mayoría de las mujeres son horriblemente feas. Los coreanos son muy batalladores, y muchas veces al año se suscitan refriegas entre pueblo y pueblo, de las que resultan numerosas víctimas.

La mujer coreana suele ocultarse el rostro cuando encuentra un hombre por la calle, pero, en cambio, le val el desnudo el pecho, siempre dispuesto á dar de mamar á sus pequeños, cuyo destete no se verifica como en la mayoría de los países, sino á veces cuando ya el niño tiene cuatro y hasta cinco años.

Por último, el coreano es sobrio, aunque tiene verdadera debilidad por la carne de buey, debido, sin duda, á que está prohibido en Corea, se sacrifique una res de la raza vacuna, pues este ruminante es casi sagrado, y sólo puede destinárselo á la agricultura.

Para terminar, daremos á nuestros lectores un pequeño resumen cronológico de la historia de ese desgraciado país, que tan poco conocido es en Europa.

En plena barbarie

1392: Advenimiento de Ri-Syeng-Kyei, primer emperador de la dinastía actual. En 1394: Elección de Seul como capital del imperio. En 1403: Invención de la imprenta con caracteres móviles.

Un siglo de anarquía

En 1469: Creación del Código de leyes coreanas. En 1512: Persecución de los sacerdotes budhistas. En 1512: Medidas vejatorias contra los comerciantes japoneses. En 1592: Los japoneses quieren ya apoderarse de Corea; mandan su primera expedición á la península. En 1496: Derrota y retirada del ejército japonés. En 1697: Nunca tentativa de los japoneses para apoderarse de Corea. En 1598: Llamada de las tropas al Japon.

Primeras infiltraciones exteriores

En 1627: Los chinos quieren á su vez apoderarse de Corea. En 1637: Segunda invasión china. Los chinos logran vencer y reducen á vasallaje el imperio de Corea. En 1763: Conversion al cristianismo de un enviado coreano en Pekin. En 1827: Las misiones extranjeras establecen un vicariato católico en Corea. En 1866: Sangrienta persecución de los cristianos. En 1871: Fracaso de una expedición americana.

El advenimiento de las ideas europeas

En 1876: Tratado con el Japon para la apertura de los puertos de Chemulpo, Fousan y Geusan. En 1883: Tratados con Inglaterra y Alemania. En 1886: Tratados con Francia. En 1895: Conquista de Corea por el Japon (guerra chino-japonesa). En 1896: La Corea recobra su independencia. En 1896: Convención ruso-japonesa estableciendo reglas para la situación respectiva de las dos naciones en Corea. En 1898: Convención entre la Corea y el Japon, en que este último adquiere nuevamente grandes venrijas comerciales.

Rusia y el Japon

Noticias del 21

Conferencia diplomática

El corresponsal de *Le Figaro* en San Petersburgo, ha celebrado una conferencia con un personaje ruso, quien le dijo no concedía importancia alguna á las operaciones navales realizadas hasta ahora.

La verdadera guerra tendrá lugar por tierra, la que tardará algunas semanas en dar principio.

Manifestó también que no se tienen noticias de la escuadra rusa en Vladivostok, creyéndose que está en camino de Port-Arthur, siguiendo la costa este del Japon.

Peticiones negadas

Dicen de Tokio que el Gobierno chino ha telegrafado al del Japon que el almirante ruso Alexieff pidió fuerzas chinas para custodiar el sitio de Mukden y vigilar los caminos de hierro.

El jefe de Mukden consultó con su Gobierno y éste denegó el permiso solicitado.

Aprestos

Dicen de Cherburgo que en el arsenal reina actividad inusitada, haciendo pruebas de torpederos y submarinos que después vuelven al punto de partida.

Más aprestos.— Concentración

Comunican de Malta que también reina en aquel arsenal gran actividad con motivo de la construcción de buques.

Ha comenzado la concentración de barcos y soldados.

ALCALDIA DE PALMA

Contratado desde el primero de Enero del corriente año hasta el 31 Diciembre de 1906 el servicio de empedrado de parcelas ganadas en la vía pública y la reposición de los afirmados que levantan ó remuevan los particulares con motivo de obras en el subsuelo, quedan estos obligados á encargar la ejecución de tales trabajos al Contratista don Nicolás Lliteras y Ballester, domiciliado en esta Ciudad calle de Pelaires número 18, incurriendo en la consiguiente responsabilidad los que dejen de cumplir lo dispuesto.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar y á efectos del contrato correspondiente.

Palma 24 Febrero 1904.— El Alcalde, —Antonio Planas.

La situación de los rusos en Port Arthur

Reina completa tranquilidad en Port Arthur.

En la plaza existen grandes cantidades de harina, suficiente para sostener un largo asedio.

Los piratas chinos

El comercio de cabotaje se halla paralizado completamente en los mares del Asia oriental.

El número de piratas chinos en los mares del Japon aumenta de día en día y hacen imposible el tráfico.

Retirada de una escuadra rusa

Ha cruzado á la vista de Perim una escuadra, con rumbo á Suez.

Se cree que es la escuadra rusa que ha permanecido fondeada hasta ahora en Djibuti.

Para evitar un conflicto

El cuerpo diplomático de P. kin se ha reunido con objeto de buscar la manera de evitar un choque entre los soldados japoneses y rusos que custodian las legaciones de sus respectivos países.

Los jefes de las fuerzas han acordado, á fin de evitar todo suceso lamentable, no dejar salir los soldados sino en días distintos.

Noticias del 22

Un combate

Las noticias de Tokio dicen que en el Norte de la península Shimone se oye nutrido cañoneo.

Se cree que se está librando un gran combate.

En la frontera

Rusia acumula grandes fuerzas de caballería en la frontera de Corea.

Despachos de Kharbin dicen que han terminado las reparaciones de la línea férrea.

Manifestaciones en Rusia

Han sido ahorcados los japoneses que intentaron, hace pocos días, hacer volar el puente de Sungari.

Varios destacamentos de tropas rusas persiguen las partidas de tungusos que, mandadas por japoneses, intentan destruir la línea férrea de la Mandchuria.

Los coreanos contra el Japon

Aumenta en Corea la agitación contra los japoneses.

Estos se han apoderado de la administración del imperio y hacen y deshacen como si estuvieran en terreno conquistado.

Otra captura en Hakodate

El buque ruso «Nadeshda», no habiendo abandonado á su debido tiempo el puerto de Hakodate (famoso por las descripciones fantásticas de su bombardeo absolutamente imaginario), ha sido apresado por el crucero japonés «Taka» y conducido á Yokohama.

Los enemigos interiores del Czar.

El diario democrático de esta capital, *Arbeiter Zeitung*, reproduce un artículo del periódico revolucionario clandestino ruso *Ziskra*, anunciando que á la derrota posible de la nación rusa seguirá inevitablemente la caída del despotismo autocrático de Nicolás.

El artículo, cuyos términos considero violentísimos, termina con esta frase significativa: «Esperamos que después de verter tantas lágrimas y tanta sangre inútilmente, el pueblo ruso sabrá sacudir por fin el yugo de la tiranía».

Larga duración de la guerra

La orden dada, por el Czar de que vayan al Extremo Oriente cuatro divisiones europeas, se considera aquí como una prueba de que la guerra durará mucho tiempo.

Según leo en un artículo que acerca de este particular publica el redactor militar del *Morning Leader*, dichas tropas no podrán dado el estado actual de las comunicaciones, efectuar su viaje en menos de 107 días.

La neutralidad alemana

Telegrafian de Berlin que según declaración del *Lokal Anzeiger*, el Gobierno alemán considera necesario el envío de refuerzos al Extremo Oriente con objeto de poder asegurar la neutralidad de Kiao-Chow, y sobre todo, para proteger la línea férrea que los alemanes están construyendo en la provincia de China de Shan-Tung.

Reparando averías

En Port-Arthur se prosigue con actividad la reparación de las averías sufridas por los buques de guerra en los combates sostenidos con los japoneses.

Ataque

Comunican de Tien-Tsin que una banda de boxers ha atacado un fuerte ruso.

Los asaltantes eran 500 y quedaron sobre el campo más de 150.

Información

También dicen de San Petersburgo que el emperador ha mandado abrir una información sobre lo ocurrido con los torpederos japoneses la noche del ataque á Port-Arthur.

El pabellón del «Variag»

El almirante japonés Uruu prepara con gran pompa, el envío al Mikado del pabellón del crucero ruso «Variag» volado por los mismos rusos después del combate de Chemulpo.

Noticia confirmada

Se confirma la noticia de que la escuadra rusa mandada por el almirante Virenus ha cruzado por frente á Perim, obedeciendo órdenes del Gobierno de San Petersburgo que ha dispuesto que la escuadra regrese á Europa. Dueño el Japon de los mares de Oriente, Rusia no quiere exponer á la escuadra á un ataque del enemigo.

Se cree que Rusia aguardará á reforzar ese núcleo que combate con los tres nuevos acorazados «Alexandre III», «Borodino» y «Prince Suvarof», que aun no están terminados.

Aprovisionamiento

Telegrafian de Port Arthur que la administración militar rusa sigue abasteciendo con actividad dicha plaza fuerte hasta ponerla en condiciones de poder resistir un asedio de dos años.

Averías reparadas

Telegrafian de Port-Arthur que han sido completamente reparadas las averías sufridas por el crucero de 8.000 toneladas y 25 millas de marcha «Novick».

200 mil 500 muertos

Se confirma el combate entre las fuerzas rusas y japonesas en las inmediaciones del río Yalu.

La vanguardia rusa, batida en retirada, ha tenido 2.500 muertos.

Las bajas de los japoneses fueron numerosísimas.

Esta noticia la comunican de San Petersburgo.

La escuadra del Mediterráneo

Se han transmitido las órdenes para que la escuadra del Mediterráneo, tan pronto llegue á Malta, marche á Gibraltar.

Comunicación

Telegrafian de Shanghai que, atendiendo órdenes del cónsul japonés, el gobernador chino ha mandado salir al cañonero ruso «Mandjur».

De no ser obedecida la orden hoy mismo, dícese que la escuadra japonesa se encargará de hacerla cumplir.

Los japoneses

En los centros oficiales de San Petersburgo se cree que los japoneses están reparando apresuradamente las averías que sufrió su escuadra en los últimos combates.

Añádese que diariamente intentan desembarcar materiales de guerra en los alrededores de Port-Arthur.

Los japoneses han desembarcado 20.000 hombres en Chemulpo, ocupando Seoul y adelantándose hacia el N. de Corea.

Se cree que tardarán un mes en llegar al río Palú, donde encontrarán numerosas fuerzas enemigas, pues los rusos tienen 200.000 hombres en la Mandchuria y cada día llegan 2.500 de refuerzo.

Trabajando

De San Petersburgo dicen también que el general Kouropatkine trabaja día y noche con el czar y el gran duque, preparando las operaciones de guerra.

En el Palacio de Invierno funciona una comisión de siete jefes de Estado Mayor del Ejército y de la Marina, ejerciendo la censura sobre los despachos que expiden los corresponsales de la prensa.

Marcha de tropas

Han marchado al teatro de la guerra los cazadores de la Siberia Oriental.

El pueblo les ha dispensado una gran despedida.

Exhortación al público

Dicen de San Petersburgo que el periódico *Novoye Uremia* exhorta al público para que espere con paciencia el comienzo de las operaciones militares serias.

Añade que estas exigen tiempo y precauciones para vencer los obstáculos que son muchos y de consideración.

Próxima batalla

En un telegrama de Seoul dicen que numerosas fuerzas japonesas se dirigen á marchas forzadas hacia el N. de Corea.

Créese que muy en breve se librará una batalla en Yakua.

Inundaciones

Participan de San Petersburgo que según despachos de Alejandrowistock, el deshielo ha originado una gran crecida del río Amudana.

Las aguas se han salido del cauce, quedando sumergidas muchas viviendas.

Hay mucho ganado ahogado.

El telegrama ha quedado interceptado.

Suposiciones

En despachos de Tokio dicen que allí se cree que la escuadra rusa que salió de Vladivostok tiene el propósito de cortar los cables.

Opiniones

Se cree que el destacamento japonés apresado por los rusos, era una partida de espías.

Una caracterización militar ruso ha dicho que las fuerzas japonesas que marchan hacia el Yalu llegarán muy fatigadas.

Añadió que el clima de aquel país es muy favorable para los rusos, pero que diezmará á los japoneses.

De Seul

De Seul dicen, con referencia á informes de procedencia rusa, que durante la noche se fué á pique en la rada el crucero japonés *Kalatsino*.

Añádese que el crucero «Oriadne» envió á bordo de un transporte ochenta, entre muertos y heridos.

Dicen también que por la noche, en nombre del Mikado se manifestó al emperador de Corea que en lo sucesivo los japoneses gobernarían la isla y que en caso de resistencia las tropas del Japon ocuparían el palacio imperial coreano.

Previamente no se había hecho ninguna indicación en este sentido ni al Gobierno coreano, ni á los representantes de las potencias en Seul.

Nuestra

información

Tropas á Mallorca

Esta mañana ha salido en un tren especial el Batallón de Cazadores de Barcelona.

El tren llegará hasta la estación de Algaida y desde dicho punto se dirigirán las tropas á pié á Luchmayor.

Por el Parque de Barcelona se han remitido al de esta capital 5.000 kilogramos de pólvora negra.

Esta mañana á las siete ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Beller*

Notas del Teatro

conduciendo el primer Batallón de Ingenieros del 4.º Regimiento de Zapadores y una Sección de la Batería del 10.º Regimiento de Artillería montada.

Pasarón, como los demás días, al muelle con objeto de recibir á las tropas, nuestras primeras autoridades militares y varios jefes y oficiales.

Esta mañana á las diez y media llegó de arribada forzosa á este puerto el vapor Isla de Menorca, que salió ayer de Barcelona con rumbo á Mahón conduciendo el Regimiento de Ingenieros del 2.º Batallón, una Compañía de Telegrafistas y un escuadrón de Caballería.

El duro temporal que encontró el Isla de Menorca en el canal, le obligó á derribar y fondear en nuestro puerto.

A la hora de cerrar nuestra edición dichas tropas continuaban sin desembarcar.

Se supone que tan pronto como amaine el temporal saldrá el Isla de Menorca para Mahón.

En la Plaza de Toros se ha montado una guardia del Regimiento de Baleares núm. 1 al mando de un sargento, para custodiar las piezas y armamento de la batería que se aloja en dicho sitio.

Sobre Baleares

La Correspondencia de España publica un artículo «Profecías», que dice que si las circunstancias internacionales se agravan, Inglaterra ocuparía el campo de Gibraltar y Canarias y Francia se posesionaría de Baleares.

Cree que los hechos demostrarán que los gobernantes españoles están en habia y supone que los periodistas soñadores son los únicos que dicen la verdad.

Añade que en Agosto y Septiembre de 1901, con motivo de un viaje del señor L-on y Castillo á Madrid, se habló de que España y Rusia habían pactado algo muy importante, y que es posible que aquello se concretó en relación con el actual movimiento de tropas.

Contribuciones

Terminado el día 25 del corriente mes, el primer período de cobranza voluntaria de las Contribuciones correspondientes al primer trimestre del corriente año, se hace presente á todos los contribuyentes que en dicha fecha no hubiesen hecho efectivas sus cuotas, que pondrán verificarlo sin recargo alguno en las oficinas recaudatorias de cada zona de partido, durante los días que á continuación se detallan.

Capital y pueblos del partido de Palma.—Del 26 al 29 Febrero. Oficina, calle Vallori número 9.

Pueblos del partido de Inca.—Del 1 al 4 de Marzo.

Oficina en Inca, calle Artá.

Pueblos del partido de Manacor.—Del 1 al 4 de Marzo.

Oficina en Manacor, calle de Artá.

Pueblos del partido de Mahón.—Del 26 al 29 Febrero.

Oficina en Mahón, calle de Infanta.

Ingreso en las academias militares

Está ya acordado que este año haya exámenes para el ingreso en las academias militares.

En la convocatoria, según leemos en un periódico de Madrid, se pedirán las siguientes plazas:

Para infantería. 200

Para Caballería. 40

Para Artillería. 40

Para Ingenieros. 30

Para Administración militar. 20

En total. 330

Encarecimiento de subsistencias

A continuación damos el telegrama que el Ayuntamiento acordó dirigir al Gobierno con objeto de conseguir el abaratamiento de los artículos de primera necesidad, dice textualmente:

Alcalde de Palma á Presidente Consejo de Ministros.

Ayuntamiento en sesión de hoy vista la carestía de los artículos de primera necesidad temiendo confirme el alza y ante el temor de un recio conflicto acordó unanimidad solicitar la rebaja ó supresión temporal del arancel ó impuesto sobre transporte de las carnes y harinas.—Exposición saldrá inmediato correo.

Antonio Planas.

LA PROTECTORA

Alta y agradablemente sorprende quedamos al entrar anoche, en el salón de espectáculos de esta Sociedad. Mas que regular concurrencia se había reunido en dicho teatro, caso raro, atendido al carácter dominguero por excelencia de nuestro público, y mucho más en este período cuaresmal. Y continuó y creció la sorpresa durante el transcurso de la obra. Es el Reloj de Lucerna, de las que, como pocas veces sucede, se hermana letra con música, pues si aquella es muy buena, esta, es superior; y, en ella han hecho derroche de lo mucho que saben y valen los señores Zapata y Marqués, nuestro ilustre paisano y eminente compositor.

El conjunto de la compañía que dirigen los Sres. Miquel y Barceló agrada de cada día más y los aplausos que á la misma se le dieron anoche, confirman, perduran y aumentan la grata impresión que causó al presentarse.

Marcó y Critelli fueron los heroes de la noche secundados eficazmente por el Sr. Miquel. Muy bien las Sras. Miquel y Fernández.

La labor del director Sr. Barceló se hizo aplaudir mucho, y especialmente en la sinfonia del tercer acto.

LÍRICO

Para esta noche se anuncia en este coliseo el popular drama de Joaquín Dicenta Juan José.

Dada la buena acogida que tuvo siempre de parte de nuestro público el expresado drama es de presumir que esta noche se vea este teatro muy concurrido.

Se está montando el decorado de la obra de Decourcelles, arreglada y traducida por nuestro paisano don Juan B. Enseñat, titulada Los dos pilletes.

Corporaciones

Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Planas y con asistencia de los señores Canet, Font y Monteros, Bestard, Castaño, Pou (don Fernando), Fuster, Martorell, Bibiloni, Calafell, Mas, Pou (don Jerónimo), Fuset, Serra, Perera, Castañer, Villalonga, (don Antonio), Juan Alemany, Vilalonga (don Francisco), Rosselló, García Orell Rumis (don Antonio), Piña, Bonnin, Obrador y Oliver, se reunió ayer el Ayuntamiento de esta ciudad, tomando los siguientes acuerdos:

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales, cuyo total asciende á 1823 pesetas.

A propuesta de la Comisión de Gobierno y Policía se acordó haber visto con gusto la memoria redactada por el Inspector de viveres don Antonio Bosch, referente al consumo de subsistencias en el año 1903.

El señor Castaño pidió que la Comisión estudie dicha memoria por si se encuentran datos que pudieran servir de base por resolver el problema de la carestía de carnes.

El señor García Orell dice que cree que no puede tomarse base de dicha memoria.

Se ocupó el señor García Orell de la carestía de viveres, calificándola de asunto importantísimo, y dice que el problema reconoce por causa la guerra ruso-japonesa, pues desde el momento en que se dijo que las salpicaduras de la guerra podrían llegarnos, el aca-parador, que es miedoso, subió el artículo por temor de que sean ciertos estos vaticinios.

Cree que el único medio de conseguir, la rebaja, de los viveres es acudir á las Cortes en solicitud de que disminuya los derechos de aranceles en artículos de primera necesidad, particularmente para Palma.

Por lo demás, dijo, creo que por más gestiones que haga la Alcaldía no se conseguirá la rebaja y mucho menos el que la plaza esté debidamente surtida.

Propuso que por telegrama se solicite del Gobierno la rebaja de los aranceles de carne y de las harinas.

El señor Font y Monteros se mostró conforme con la proposición del señor García Orell, recordando empero que en 21 de Abril de 1902 la Comisión de Policía propuso ya al Ayuntamiento que se sirviese elevar un sentido ruego á los señores Diputados y Senadores por Baleares, para que pidiesen al Gobierno la suspensión temporal de los derechos de aduanas para los ganados destinados al consumo y al cruce de razas y que se redujeran en un 50 por 100 las tarifas de transportes; pero como en aquellos tiempos se presentó al Gobierno un proyecto que no

ha llegado á ser ley, en dicho sentido, se suspendió el acuerdo.

Por lo tanto, dijo, me adhiero en un todo á lo dicho por el señor García Orell.

El señor Castaño se felicitó de haber lugar á las esplicaciones dadas por el señor García Orell, con las que se mostró conforme.

El señor Martorell propuso que además se pida la rebaja de las tarifas de transportes marítimos.

Rectificó el señor García Orell, insistiendo en su proposición con la ampliación propuesta por el señor Martorell.

Dijo que si se lograba esta rebaja se obtendría un beneficio de cerca de 40 pesetas por cien kilogramos, que es, poco más ó menos, el valor de la subida que han experimentado las harinas.

La proposición fué aprobada por unanimidad.

A propuesta del señor Martorell se acordó consignar en acta haber visto con gusto las gestiones hechas por el señor Alcalde para conseguir una rebaja en el precio de la carne, rebaja que ha obtenido, pues desde el lunes próximo se venderá á 85 céntimos de peseta la libra de 400 gramos.

Se enteró de un oficio del señor Gobernador Civil de la provincia participando haber autorizado el exceso de 9652 pesetas 54 céntimos sobre los gastos de Ferias y Fiestas.

Igualmente se enteró de otro oficio del señor Delegado de Hacienda trasladando un fallo de la Dirección general de impuestos por el que se desestima por improcedente el recurso del Ayuntamiento sobre consumos del extrarradio.

El señor García Orell, dijo que este asunto quedaría terminado con el enterado de rúbrica si no hubiera dado lugar á un escrito en desprestigio del Ayuntamiento.

Hizo historia de las gestiones hechas por el Ayuntamiento para conseguir la modificación del reparto de consumos del extrarradio, añadiendo que á su entender, el hecho de haber acudido en contra de una resolución del señor Delegado de Hacienda, no es motivo para tildar al Ayuntamiento de calumniador, como lo hizo el periódico La Tarde.

Protestó de dicha calificación y dijo que si tiende á cohibirnos no lo consentirá.

Hizo constar que el Ayuntamiento siempre en el terreno justo, ha defendido los intereses de la empresa sin estar jamás en su ánimo ocasionarla perjuicios, pues que de querer hacerlo medios tendría dentro de sus atribuciones propias é indiscutibles el ocasionarle pérdidas de notoria cuantía.

El señor Alcalde dijo que si censuras ha de haber por este asunto deben ser para todo el Ayuntamiento, pues el acuerdo se tomó por unanimidad y no debió ser tan disparatado cuando se consiguió una rebaja en dicho reparto.

(Voces de: Muy bien).

Se enteró la Corporación de los ofrecimientos presentados por varios propietarios de los terrenos para implanta el nuevo matadero, acordándose que pase á las Comisiones de Policía y Ensanche.

A propuesta de la Comisión de Obras se acordó aceptar el ofrecimiento de piedra machacada hecho por los vecinos de la Indioteria para reparar el camino vecinal que desde esta ciudad conduce á dicho caserío.

Se acordó devolver al contratista don Juan Garau y Sastre, la fianza que tiene constituida en garantía del servicio de transportes de arena y escombros.

Igualmente se aprobó el acta de recepción definitiva de las defensas de hierro de los árboles de la Rambla, acordándose devolver al contratista don Antonio Vich y Quetglas la fianza que tiene constituida.

Se autorizó al señor Alcalde para el derribo de una casa expropiada en el arrabal de Santa Catalina para ensanche de la vía pública.

Se aprobó la liquidación definitiva del mobiliario del salón de sesiones.

Se aprobaron varios permisos para obras particulares.

Se acordó aceptar la dimisión presentada por don Francisco Martí del cargo de individuo de la brigada de bomberos.

Se enteró de una Comunicación del señor Director del Instituto agradecimiento al Ayuntamiento el apoyo eficaz á la construcción de un nuevo edificio para Instituto y la cesión de los terrenos de Tirador para el mismo objeto.

Se enteró de un dictamen de la Comisión de Hacienda participando que existe crédito para las obras de habilitación del Juzgado de la Lonja.

Se enteró de una instancia del Contratista de los minguitorios pidiendo un plazo para a terminación de los mismos, acordándose que pase á la Co-

mision respectiva para que emita dictamen.

El señor Alca de dió cuenta del alojamiento facilitado á los oficiales de las tropas recientemente llegadas á Palma, acordándose aprobar los gastos ocasionados, y los que lleguen en adelante.

El señor Fuset se ocupó de la cuestión del arbolado de la Rambla suplicando al señor Alcalde, que reiterase los órdenes para que sean cambiados los árboles que no reúnan las condiciones debidas.

El señor Alcalde dijo que esperaba que llegasen los que deben sustituirlos para arrancar.

El señor Castaño denunció las malas condiciones de un andami que se está construyendo en la calle de Bro-sa, y se levantó la sesión.

Noticias locales

De hoy en adelante rogamos á nuestros suscriptores que par toda clase de reclamaciones y quejas acudan á la librería de la calle de Palacio número 4.

El Comité Liberal Municipal se reunirá hoy á las siete de la noche para tratar de asuntos varios.

La Isla Marítima tiene solicitado permiso á la Dirección General de Comunicaciones para poder reanudar en breve el itinerario de Palma, Ibiza y Valencia.

El comandante del cañonero de guerra Vicente Yañez Pinzón Don Pedro Mercader Juliá ha sido nombrado para ejercer el mismo cargo, en el cañonero «Vazco Nuñez de Balboa».

La Gaceta inserta un Real decreto, nombrando registrador de la propiedad del pueblo de Manacor á D. Francisco Calvo Rodríguez, que desempeñaba el mismo cargo en Manresa.

D. Juan Gelabert Vicens y D. Damián Deyá Rullán han sido nombrados jueces municipales de Pollensa y Sóller, respectivamente.

En el vapor correo marchó ayer tarde para Barcelona con dirección á Madrid el Gobernador civil de esta provincia Sr. Cedrún de la Pedraja.

Se ha encargado del mando de esta provincia el Secretario de este Gobierno, don Ignacio Martínez de Campos.

Ha fallecido en esta ciudad el Licenciado en Farmacia D. Ignacio Forteza Aguiló dueño de la Farmacia de la calle de la Bolsería, esquina á la da Cere-rols.

Acompañamos á su familia en el justo dolor que la embarga.

Los vecinos de la calle de S. Pedro y S. Lorenzo se quejan de que el contratista del empedrado de dichas calles aún no haya retirado un gran montón de piedras que hay en el centro de la calle de S. Pedro, lo mismo que otros montones de escombros de la calle de S. Lorenzo.

Sabemos que la Junta de Salvamento de Naufragos ha acordado recompensar al cabo de matrícula don Ricardo Jimenez de esta Comandancia de Marina y tripulación á sus órdenes que realizaron el salvamento de la tripulación de un falucho de pesca zozobrado durante los temporales últimos en aguas de Calafiguera.

Servicios prestados por la guardia civil.

Da cuenta la del puesto de Santañy de haber detenido á un sujeto que resulta ser el autor de la sustracción de 32 pesetas de un café de aquella villa.

Dicho individuo con 20 pesetas y un revolver que le fué ocupado ha sido puesto á disposición del señor Juez competente.

Nuestros

Telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

Importación de pescado.—A Palacio

Madrid 23, 24. Por el Ministro de Hacienda ha sido presentado al Congreso un proyecto de ley disponiendo que el pescado fresco, ó con la sal indispensable para su conservación pagará treinta y seis pesetas por cada cien kilos, por derechos de importación, cuando proceda de nacio-

nes convenidas, excepto Portugal, y sea importado en buques de aquellos países.

Esta mañana pasarán á Palacio los señores que forman la mesa del Senado, con objeto de someter á la sanción de S. M. las leyes sobre concesión de créditos y sobre las tarifas del impuesto de transportes.

Maura y el «El Globo»

Madrid 24, 23'50. El importante diario independiente El Globo publica un artículo, en el que dice que la derrota moral del Gobierno, después de lo ocurrido en el Congreso con los republicanos, fué total, completa, que el Sr. Maura debe dimitir.

No puede gobernar ni un día más con sus intemperancias que ponen en peligro la paz pública, la armonía entre los partidos y la Monarquía.

El Sr. Maura en el Gobierno indica la esterilidad en el Parlamento, el escándalo diario, el motín callejero.

Este artículo ha sido muy comentado.

Legalidad de los partidos.—Mitin de protesta

Madrid 24, 23'50. El próximo lunes se planteará en el Congreso el debate sobre la legalidad de los partidos.

Intervendrán en el mismo todos los jefes de las minorías.

La Juventud Federal ha acordado celebrar un mitin de protesta contra los atropellos policíacos y la conducta de las autoridades en los sucesos de la Carrera de San Jerónimo.

Enfermo ilustre.—De la guerra

Madrid 24, 23'50. Se halla enfermo de mucha gravedad el Presidente de la cámara francesa Mr. Waldeck Rousseau.

Se teme un fatal desenlace.

Telegramas de Chefú dicen que los rusos temen que los buques japoneses bombardeen á Dalny.

Los torpederos anclados en la rada han recibido orden de que á la primera señal de bombardeo evacúen el puerto.

Telegramas oficiales recibidos en San Peterburgo dicen que en el último ataque de los japoneses á la plaza de Port-Arthur fueron éstos derrotados, echándose á pique los rusos cinco barcos de guerra y retirando otros con averías.

Enferma.—Rusia y Japón

Madrid 24, 23'50. Sigue guardando cama la augusta enferma infanta doña Isabel.

El Japón ha declarado la anexión de Corea.

Han desembarcado en Chemulpo 40.000 japoneses.

La escuadra rusa que se halla en Oriente ha recibido órdenes de mantenerse á la defensiva.

Del Congreso

Madrid 24, 23'50. En la sesión celebrada en el Congreso el Conde de Romanones ha suplicado al Gobierno que sea puesto inmediatamente á discusión el proyecto de saneamiento de la moneda presentado por el Sr. Villaverde.

Se puso á discusión el proyecto de Administración local, ocupando el primer turno en contra Don Eugenio Silvela.

Este manifestó que consideraba de funestos resultados la aprobación de dicho proyecto.

Dirigió, de paso, duras censuras al Sr. Maura. Le contestó el Presidente del Congreso, Sr. Romero Robledo.

TEATRO DE LA PROTECTORA

Función para hoy. El Rey que rabló A las ocho y media

Teatro Lírico

Función para hoy. Juan José Juez y parte A las 8 en punto

Entrada general 0'60 ptas.—Id media 0'40 Lotes de 10 entradas, 5 ptas. El impuesto del timbre á cargo público.

Instituto Español

SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Jubileo extraordinario para estas Islas

Capital de garantía 150.000 pesetas

Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionés. — Contiene 400 sucursales en España con un total de

50.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 a 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho a tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en las de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro a las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y 70 céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho a una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y a una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de 5 pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 ó 70 céntimos.

Médico en Palma D. Jaime Font y Monteros, calle Serriñá 27.

Representante D. Juan Gonzalez, plaza de santa Eulalia 10. — Centro de Anuncios.

Agente para toda la isla D. Ciro Pastor.

NOTA. Los señores que deseen suscribirse pueden hacerlo en casa del Sr. Representante no pagando entrada durante los meses de Enero y Febrero de 1904 fecha en que el Jubileo se termina.

La Equitativa de los E. U.

The Equitable life assurance society of the United States
La más fuerte del mundo

La situación financiera de la Sociedad en fin del año 1903, apreciada por las siguientes cifras preliminares de su balance, acusa un progreso colosal.

Las nuevas operaciones de Seguro obtenidas en 1903, superan en más de 40 millones de dólares a lo obtenido hasta ahora por la Sociedad en el año de mayor producción.

La partida Dividendos pagados a los tenedores de Pólizas, es asimismo mayor en 1903 que en cualquier año anterior, y supera en importe a lo jamás pagado en un solo año por ninguna Compañía de Seguros.

La cartera de Seguros en Vigor, protectora de millares de familias, ha traspasado la enorme cifra de 1.400 millones de dólares.

El capital Activo de la Sociedad, que en principio del año 1903 importaba 359 millones, asciende en fin de dicho año, en números redondos, a 880 millones de dólares, mientras que los Ingresos han subido en igual tiempo, desde dólares 69 millones, hasta 72 millones de dólares.

El Sobrante, reflejo de la potencia financiera de las Compañías para distribuir dividendos, continúa siendo Mayor que el de Sociedad alguna de Seguros en todo el mundo, lo cual es la mayor y más positiva garantía para que en lo sucesivo continúe siendo

La Equitativa de los Estados Unidos

como lo es hoy, la que produce y acumula un total mayor de beneficios para sus tenedores de pólizas.

Dirección general de las sucursales de España y Portugal: Madrid.

Para informes al Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia núm. 10

Grande y variado surtido de Cromos

Tarjetas para Menús, felicitación y baile

Imprenta y Librería de Rotger, Plaza de Cort, 12, y Palacio, 2 y 4. Precios excesivamente baratos.

Anti-reumático Grau Ynglada

Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de DOLORES REUMÁTICOS.

Venta al mayor: Centro Farmacéutico. — Al detalle: Farmacia Valenzuela, principales y en la del autor

Grau Ynglada, Asalto 4 — Barcelona
Agente general para las Islas: C. Jaquer, Santo Domingo 12.

PERFUMERIA

Polvos, jabones y toda clase de esencias para tocador

Especialidad en jabones de glicerina transparentes, sávia de sándalo y extrafinos a precios baratísimos.

Calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Don Pedro del Puñalet

Hermoso drama en tres actos y en verso original de DON JUAN PALOU Y COLL

Se halla de venta en la librería de Rotger al precio de dos pesetas

Tinta á granel para escribir

Blanca, negra, dorada, plateada, violeta, verde y encarnada.
Despachos: Plaza de Cort 12, y Palacio 2 y 4.

Sellos de goma, caoutchouc,

Se fabrican en la Librería Escolar, Plaza de Cort, 12, y en la calle de Palacio, 2 y 4.

Estreñimientos Uretrales

Uretritis-Prostatitis-Cistitis Catarros de la Vejiga

Dr. A. Salvati Costanzi, Calle de la Diputación, 349, Barcelona

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los «Confites Costanzi» los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar. Los solos que donan a las vías genitico-uritarias su estado normal. Una caja Confites Costanzi 3 pesetas.

MALES VENÉREOS Purgación reciente ó crónica, gota miliar, pérdidas seminales, úlceras, etc.; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados Confites ó inyección Costanzi, un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4.

SIFILIS Curación radical con el Antisifilitico Roob Costanzi depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita a las personas que han usado esas substancias el que sufran las funestas consecuencias que equíllas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el Dr. A. Costanzi, en la calle Diputación, 349, se admite a los incrédulos el pago una vez curados.

El Roob Costanzi es el remedio más recomendado por las celebradas medicinas nacionales y extranjeras para poder tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 pesetas.

Consultas médicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y a las consultas que se hacen por escrito, al inventor se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca en las acreditadas farmacias. Depósitos: Juan Valenzuela y en casa del inventor, calle Diputación, 349, Barcelona.

Torm: con: trem: spec: inye: fog: mor: s. 2: roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par: zue.

Imprenta y Litografía

BARTOLOME ROTGER

San Pedro Nolasco 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12

Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar a sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones a periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromo, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjeras; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comunión y misa nueva, imágenes de santos y fotografías para encabezamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujo; papeles tina blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; estuches y sobres de todas clases, libros rayados y cuadernos, cartón secante, obleas, tintas, portaplumas, lápices, afiladores, limpia plumas, secarinas, gomas, vades y todos cuantos objetos anexas a este ramo.

Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, a precios sumamente económicos.

A los que sufren del

ESTÓMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO
Cura con toda seguridad

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago
Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción láctea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3/50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

¡No más canas!

TONICO HABANERO DEL DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermoear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha, ni altera el cabello. Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela. Diarreas, Cólicos, Disenteria, Papelillos Mitidisenterios

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes ó infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disenteria.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del paddd miento. Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3/75 Ptas. en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

Dietario ó Agenda de Bufete

á UNA peseta ejemplar

Los hay de 1, 50, 2 y 3 pesetas; estos dos últimos lujosamente encuadernados con dorados al fuego.

Se hallan de venta en la Plaza de Cort 12, Librería Escolar, y Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

LA LIBERIA

Sociedad mútua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Rombla de Cataluña, 65, principal, Barcelona

Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos a sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aun cuando el patrono haya optado todas las precauciones imaginables.

La asociación de «Seguros mútuos» autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono y del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la «mutualidad», ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsan solo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales a los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegado en Baleares, D. Francisco Rosselló Servera, Palma, 4, 1.º, Palma de Mallorca.